

GACETA SANITARIA

SOCIEDAD ESPAÑOLA DE SALUD PÚBLICA Y ADMINISTRACIÓN SANITARIA

ISSN: 0213-9111

XLII REUNIÓN CIENTÍFICA DE LA SOCIEDAD ESPAÑOLA DE EPIDEMIOLOGÍA Y XIX CONGRESSO DA ASSOCIAÇÃO PORTUGUESA DE EPIDEMIOLOGIA

Retos de la epidemiología ante los nuevos paradigmas en salud

Cádiz, 10-13 de septiembre de 2024

REVISTA ESPAÑOLA DE SALUD PÚBLICA Y ADMINISTRACIÓN SANITARIA
REVISTA ESPANYOLA DE SALUT PÚBLICA I ADMINISTRACIÓ SANITÀRIA
REVISTA ESPAÑOLA DE SAÚDE PÚBLICA E ADMINISTRACIÓN SANITARIA
OSASUN PUBLIKOKO ETA ADMINISTRAZIO SANITARIOKO ESPAINIAKO ALDIZKARIA

Factor de impacto 2023: 1.5



SESPAS

opinaban, qué harían, cuáles eran sus experiencias, etc. Con esta información se aplicó un análisis temático.

Resultados: Se identificaron cinco factores principales que intervienen a la hora de ser testigo activo. Primero, la cercanía afectiva a la víctima: a mayor afectividad, mayor capacidad de detectar y frenar la VS. Segundo, la cercanía afectiva al agresor: a menor afectividad, mayor capacidad de detectar y frenar la VS. Tercero, la concepción de la víctima y el agresor: quienes se han deconstruido respecto a los preceptos de la cultura de la violación (creencias que normalizan la VS y culpabilizan a la víctima, exculpando al agresor) suelen reconocer más fácilmente la VS e intervenir. Cuarto, la confianza en los activos sociocomunitarios: quienes confían en que los activos responderán apropiadamente para frenar la situación de VS suelen actuar personalmente y apoyándose en dichos activos. Quinto, el contexto y entorno de la situación: cuando la VS se da en las calles la gente es más capaz de reconocer la VS, pero si se da en un contexto de fiesta donde “todo vale”, es más complicado que acaben interviniendo.

Conclusiones/Recomendaciones: Los factores identificados sugieren aspectos que deberían reforzarse en futuros programas de intervención, así como plantear estrategias en estas líneas para aumentar la probabilidad de que jóvenes intervengan ante la VS. Sobresale especialmente la necesidad de trabajar en torno a la deconstrucción de la cultura de la violación y falsas creencias como que la VS solo es perpetrada por personas desconocidas o en un callejón.

Financiación: European Union's Horizon 2020 research and innovation programme GENDER-NET y Ministerio de Ciencia e Innovación 2019-2021; FPU19/00905 por el Ministerio de Universidades.

218. VIOLENCIA SEXUAL FACILITADA POR DROGAS EN POBLACIÓN JUVENIL ESPAÑOLA: VÍCTIMAS Y PERPETRADORES

P. Prego-Meleiro, T. López-Cuadrado, I. Recalde-Esnoz, H. del Castillo, G. Montalvo, C. García-Ruiz, P. Moya-García, L. Sordo

Departamento de Salud Pública y Materno-Infantil; Universidad Complutense de Madrid; Universidad de Alcalá; Centro Nacional de Epidemiología.

Antecedentes/Objetivos: La violencia sexual facilitada por drogas (VSFD), conocida como sumisión química, consiste en la vulneración de la libertad sexual aprovechando la incapacidad derivada de los efectos de sustancias psicoactivas. A pesar de la alarma social existente, la magnitud de este fenómeno se desconoce. Tanto desde el punto de vista de las víctimas como del de los perpetradores. El objetivo es determinar la prevalencia de experiencias de victimización y perpetración de VSFD en contextos de fiesta, caracterizar los episodios y determinar los factores relacionados tanto con haber sufrido como haber perpetrado VSFD.

Métodos: Estudio transversal mediante encuesta *online* anonimizada y autoadministrada a población de entre 18 y 35 años seleccionada aleatoriamente a partir de un panel digital con cuotas de sexo, edad y comunidad autónoma ($N = 1601$). Tasa de no respuesta del 6,2%. El cuestionario, basado en el validado Sexual Experiences Survey, fue pilotado mediante pretest y grupos de discusión. Se incluyeron episodios VSFD consistentes en besos, tocamientos, masturbación, sexo oral y penetración (vaginal y/o anal). Las variables se agruparon en: sociodemográficas, haber sufrido o perpetrado VSFD alguna vez en la vida estando de fiesta, y características del último episodio de VSFD. Se estudió la asociación mediante pruebas chi² y ANOVA, y los factores asociados mediante modelos de regresión logística (binaria y ordinal). Todos los análisis se estratificaron por sexo y el rol desempeñado (víctima o perpetrador).

Resultados: De los 596 que han sufrido VSFD, el 48% eran mujeres y el 27% eran hombres, mientras que de los 105 perpetradores, el 4% y el 9%, respectivamente. La incapacidad derivada del uso voluntario de

alcohol por la víctima es el patrón más frecuente. Entre las mujeres, sufrir VSFD se asocia con ser no heterosexual (OR: 1,65 [IC95%: 1,16-2,34]), nivel de estudios bajo (1,53 [IC95%: 1,15-2,05]) y nacionalidad extranjera (1,73 [IC95%: 1,05-2,83]). Entre los hombres, el riesgo de sufrir es hasta ocho veces mayor en no heterosexuales. Perpetrar VSFD se asocia con el uso de drogas (2,66 [IC95%: 1,44-4,92]) y con haber sufrido VSFD, siendo el riesgo de perpetrar 16 veces mayor en víctimas de VSFD más invasivas.

Conclusiones/Recomendaciones: La VSFD en contextos de fiesta afecta a gran parte de la población juvenil, con diferencias de género críticas. Son necesarias intervenciones educativas sobre consentimiento afectivo-sexual que prevengan violencias oportunistas mediadas por el alcohol, también en población no heterosexual, y que reduzcan la estigmatización de la victimización sexual masculina.

Financiación: PNSD-2021I052. IUICP-2023/07.

496. ASOCIACIÓN ENTRE EL TIPO DE PORNOGRAFÍA CONSUMIDA Y EL COMPORTAMIENTO SEXUAL EN LA POBLACIÓN ADULTA JUVENIL EN ESPAÑA

B. Sanz Barbero, V. Pérez Martínez, A. Cerdán Torregrosa, C. Vives-Cases

Instituto de Salud Carlos III; CIBERESP; Universidad de Alicante.

Antecedentes/Objetivos: La teoría de las 3A de Wright considera que la exposición a la pornografía modela la adquisición de guiones sexuales de riesgo para la violencia sexual (VS) que se activan en una relación sexual (RS). El objetivo de esta presentación es analizar la asociación entre el tipo de pornografía consumida y los comportamientos sexuales que subyacen en estos los guiones, en mujeres y hombres adultos jóvenes en España.

Métodos: Estudio transversal de una encuesta realizada a una muestra representativa de la población de 18-34 años residente en España ($n = 3.564$). Variables dependientes: número de parejas ocasionales, consumo de alcohol/drogas en RS, asertividad en RS y uso de preservativo con pareja ocasional. Variable independiente principal: tipo de pornografía consumida. Covariables: variables sociodemográficas, orientación sexual y frecuencia de consumo. Control de sesgos: Escala Marlowe-Crowne. Análisis: a) Descriptivo, b) Analítico: Regresión Poisson/Regresión Logística Multinomial -según variable dependiente-estratificada por sexo.

Resultados: En los últimos 12 meses, el 21,9% de los hombres y el 14,1% de las mujeres ha tenido 3 o más parejas ocasionales. El 54% de los hombres y el 49% de las mujeres consumió alcohol durante las RS. El 40,5% de los hombres y el 44,9% de las mujeres aceptaron una RS sin desearla. En 53,1% de los hombres y el 51,6% de las mujeres tuvo RS con penetración vaginal sin preservativo con pareja ocasional. Tomando como referencia aquellos que no consumen pornografía, en los hombres el uso de pornografía con violencia física incrementa la probabilidad de: tener 3 o más parejas ocasionales (OR: 2,09), consumir alcohol durante las RS (OR: 2,10) y aceptar una RS no deseada (OR: 1,68). En las mujeres, el uso de pornografía con violencia física se asoció a la probabilidad de: tener 3 o más parejas ocasionales (OR: 3,30), consumir alcohol durante las RS (OR: 2,59), aceptar una RS no deseada (OR: 2,04) y un menor uso el preservativo en RS vaginales con pareja ocasional (0,72). El uso de pornografía con violencia psicológica/humillación no se asoció a ninguno de los comportamientos sexuales previamente descritos, ni en hombres ni en mujeres.

Conclusiones/Recomendaciones: El consumo de pornografía con violencia física se asocia a comportamientos sexuales que han sido previamente identificados como comportamientos sexuales de riesgo para la victimización y la perpetración de la violencia sexual. Si bien las mujeres consumen menos pornografía que los hombres, el efecto de la pornografía sobre el comportamiento sexual es similar en ambos sexos.

Financiación: PI22CIII/00036.